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全力争当成渝地区双城经济圈建设“排头兵”
华西都市报、封面新闻记者专访重庆市开州区委书记蒲彬彬

重庆市区县、市级部门负责人
访谈录

重庆市东北部，三峡库区腹地，开
州和万州是两块富足之地，“金开银万”
的说法由来已久。

开州即过去的开县，历史上，开县
建县时以“汉丰”命名，有“汉土丰盛”的
意思。加上当地盛产柑橘，有一种说
法，在柑橘成熟时，一片金黄，因而得名

“金开县”。
2022年4月，谷雨节气，波光粼粼的

汉丰湖畔，历经千年风雨的城南故津渡
口依旧如磐守望。曾经，开州人从这里
走向外面的世界，为家乡带回财富。如
今，开州人又将借助叠加的历史机遇，
谱写出怎样的高质量发展新篇章？

为此，华西都市报、封面新闻记者
走进重庆市开州区，专访了开州区委书
记蒲彬彬。

集中精力办好自己的事
同心合力办好合作的事

记者：成渝地区双城经济圈建设推
进已经两年有余，在这两年时间内开州
做了哪些工作？

蒲彬彬：成渝地区双城经济圈建设
是习近平总书记亲自作出、亲自推动的
重大战略决策，是川渝两地发展的重大
机遇，更是开州必须担当的重大责任。
两年来，开州区认真落实市委市政府工
作安排，集中精力办好自己的事、同心
合力办好合作的事，推动成渝地区双城
经济圈建设取得明显成效、实现良好开
局，渐入佳境。

一是抓战略共识。对总书记、党中
央关于推动成渝地区双城经济圈建设
的重大战略背景、战略考量、战略内涵、
战略路径，全区各级党组织和党员干部
深入学习、入脑入心，自觉在成渝地区
双城经济圈建设中找结合点、找职责，
形成行动上的自觉和主动。

二是抓互联互通。以重大基础设
施建设为引领，促进“双圈”内的城市互
联互通。目前，一批重大交通项目呈加
速推进状态。比如，成达万高铁、渝西
高铁今年都会实质性开工建设；万（州）
开（州）、达（州）城际快巴，开州与四川
开江首条跨省公交线路，开州至万州首
条跨区公交线路都已开通。

三是抓产业协同。开州与万州、达
州合作，“三地一体”打造产业集群，形
成产业链和供应链，推动产业联动融合
发展。比如，在制造业方面，万州发展
整车产业，开州、达州发展汽车零部件
产业为其配套，形成链条。在农业方
面，万达开三地共建成渝现代高效特色
农业带。在文旅方面，成立“大三峡·大
巴山”文化旅游联盟，共同发展旅游产
业，推出5条精品旅游线路。

四是抓民生互惠。全面落实第一、
二批“川渝通办”事项，万达开三地在教
育、医疗、就业方面进行机制性体制性
联动。比如，三地二甲以上医院检查检
验结果互认，跨省异地就医实现医保直
接结算等，打通行政区划的壁垒。

五是抓环境共保。在生态环境方
面实现联防联控，开州、万州、达州在森

林火灾预防和处置、森林病虫害防治，
以及一些流域水质共同治理保护等方
面都进行了联动。开州城区空气质量
优良天数连续三年超过350天，居重庆
全市29个重点区域第一；辖区流域水
质整体达到或优于Ⅲ类。

万达开三地协同发展
能产生1+1+1＞3的效果

记者：目前，川渝有10个合作毗邻
区，万达开川渝统筹发展示范区作为重
要的一个，您认为万达开地区开展合作
具备哪些优势？

蒲彬彬：建设万达开川渝统筹发展
示范区，是习近平总书记亲自部署的重
要任务。万达开区域有不少共同特点，
具有联动发展的传统和习惯，具备协同
发展的基础和优势，三地协同能产生
1+1+1＞3的效果。

一是资源禀赋富裕，例如三地农副
产品资源、矿产资源、天然气资源、生态
资源等丰富，可以通过提升三地的开发
能级，促进资源转化。二是万达开区域
属于四川和重庆发展相对滞后的地区，
过去都处在秦巴连片贫困地区之中，因
此，通过加快万达开一体化发展，有利
于在巩固拓展脱贫攻坚成果基础上全
面推进乡村振兴，缩小区域间发展差
距，促进共同富裕。三是万达开都处在
长江三峡上游，是国家重要的水资源保
护区。通过万达开一体化发展，把生态
资源、水资源等这些生命之源、生态之
基和生产之要保护好，对长江流域共抓
大保护、不搞大开发，也是一个战略利
好。

开州还有一个最大的优势，就是有

50万常年在外的老乡，他们是开州发
展的宝贵财富和重要资源。为更好联
系服务他们，今年我们制定出台了关于
加强开州在外人员联系服务工作的意
见等“1+3+N”的政策体系和工作体
系，搭好“连心桥”，当好“服务员”，系
统、全面、扎实、深入地做好联系服务工
作，进一步把在外人员人心凝聚起来、
力量调动起来、作用发挥出来，帮助他
们在外创业就业，吸引他们“百鸟归
巢”。

记者：行政区与经济区的适度分离
改革是万达开川渝统筹发展示范区建
设的重要任务，在这个方面，开州有怎
样的谋划？

蒲彬彬：行政区与经济区适度分离
改革，实际上是尊重经济规律、尊重市
场规律、打破行政区划推动区域经济协
同发展有效的改革方式。我们正在和
万州国家级经开区、达州省级经开区进
行充分沟通对接，争取在规划、政策、招
商引资等方面协同互促、携手发展。

另外一个探索是，在工业园区共建
方面实行以企业为主体，市场化运作的
方式，利用好风险共担、利益共享、共同
投资、共同建设、共同运营的市场体制，
使政府和市场这两只手同时在一个物
理平台上发力，以释放出经济区与行政
区适度分离的改革红利。

开州和四川互动往来密切
协同发展前景会越来越好

记者：开州与四川山水相连、人文
相亲，一直以来双方互动往来密切、渊
源颇深，四川对开州的发展有哪些实质
支持？

蒲彬彬：自古川渝一家亲，加上三
峡工程把我们更加紧密地联系在一起，
开州和四川更是亲上亲。从1992年开
始，四川省响应党中央国务院的号召，
对口支援三峡库区，其中的结对帮扶单
位就是开州。30年来，四川给予了开
州很多精神的力量、物质的力量、文化
的力量，带来了很多实实在在的项目资
金，结出了更多看得见摸得着的帮扶成
果。

开州和四川方面的联系，还在传统
的川渝一家亲基础上多了一些亲缘，比
如，开州有很多农村移民外迁到了四川
的美山美地，他们在四川安居乐业，享
受了四川的发展成果，也参与了四川的
经济建设。

进入新时代，习近平总书记亲自擘
画成渝地区双城经济圈建设，亲自部署
建设万达开川渝统筹发展示范区，给我
们注入了新的更大更强动力，带来了更
大更多战略机遇，开州与四川的友谊也
会越来越亲密，双方协同发展的前景会
越来越美好。

记者：开州与四川在营商环境优
化、人文交流方面做了哪些工作？

蒲彬彬：从自然的角度看，开州和
四川是山水相连的好邻居，“经济圈”和

“示范区”建设的提出，更增强了我们在
政治上的共识，因此我们既有政治责任
的担当，也有传统优势的延续，还有当
下内生发展的需要。

万达开三地每年都会召开党政联
席会，第三次会议近期将在开州召开。
此外，三地部门间也建立了协作联动机
制，定期进行信息互通，见面会商。

在人民群众的联系和交往方面，我
们在就医、社保、养老、户籍办理等方面
落实“川渝通办”事项，促进了三地人员
往来。此外，通过干部交流挂职，促进
了双方人员、文化、经济方面的往来。
三地也共同组建了联合办公室，通过机
制架构，使我们的交往更加规范化、常
态化、长效化。

确立“一极两大三区”目标
将开州建成近悦远来好地方

记者：展望未来，开州将会在万达
开板块、成渝地区双城经济圈建设中达
成怎样的愿景？

蒲彬彬：去年底，我们召开了区第
十五次党代会，认真学习贯彻中央精神
和市委市政府工作安排，抢抓“经济圈”

“示范区”“同城化”等重大机遇，紧密结
合开州实际，确立了“一极两大三区”现
代化开州奋斗目标。一极，即渝东北川
东北重要增长极。两大，即全国性综合
交通枢纽大节点、区域性城镇组群大城
市。三区，即国家农业绿色发展先行
区、全市重要绿色工业集聚区、大三峡
大秦巴结合部国际旅游度假区。

这就是开州的愿景和奋斗目标。
还可以用两句话形象地概括：一是帅乡
帅湖·开心开州，二是成为成渝地区双
城经济圈建设的排头兵、渝东北川东北
协同发展的增长极。到那时，开州将会
是生态更美、产业更兴、百姓更富的近
悦远来的好地方。

华西都市报-封面新闻
记者 罗惟巍 曹钰喻言

▶开州区委
书记蒲彬彬
接受华西都
市报、封面新
闻记者采访。

▲开州汉丰
湖，碧波荡
漾。

王晓宇 摄


